
7月12日上午， 在密云一处
水域， 假设有目击者称约距离
岸边30米处有一名 “被困者”，
需下潜搜救。 “开始行动！” 话
音刚落， 平静的水面上一艘冲
锋舟飞奔向 “被困者” 区域。

两名潜水员要找到一个预
先设定好的 “被困者”。 消防员
要在最短时间内， 一气呵成完
成驶近目标、 下潜搜救等任务。
“在实际救援现场， 潜水员所处
的环境更为复杂， 水下救援都

是在看不清的情况下， 凭着感
觉像盲人一样摸索搜救， 如果
没有摸到溺水者， 就要浮上水
面报告情况 ， 再换方位下水 。
这样可能要反复进行。” 据队员
蔡申华介绍， 每一次水下训练
对潜水员来说都是一次严格的
考验， 演练就是实战。

近年来， 水域救援队不仅
成功处置了辖区内的水域救助
事故， 还辐射到全市各地的水
域救援行动中。

□本报记者 周美玉 通讯员 饶继猛 文/摄

小学生给垃圾“记账”

北京经济技术开发区 （北京
亦庄， 以下简称 “开发区”） 作
为北京市唯一的国家级开发区，
自建设以来， 始终承担着北京市
改革开放的窗口、 经济建设的前
沿阵地作用， 对促进体制改革、
改善投资环境、 引导产业集聚、
发展开放型经济发挥了不可替代
的作用。 外资在开发区改革发展
中一直扮演着不可或缺的角色。
目前， 开发区已聚集企业20000
多家， 其中， 外资企业900余家，
包括奔驰等一批国际领军企业，
利用外资呈平稳上升趋势。

从一片农田到一座新城

北京经济技术开发区管委会
原副主任马麟曾经参与了北京经
济技术开发区的建设和规划。 他
介绍， 1991年建设之初， 开发区
还是农田， 阡陌交错。 马麟等筹
备小组的工作人员一砖一瓦地搭
建了工作用的办公楼， 打井解决
吃水问题， 靠液化气罐支撑起了
食堂， 开始规划开发区的建设。
1994年开发区经国务院批准为国
家级经济技术开发区。

经过20多年的发展， 北京经
济技术开发区由最初的15.8平方
公里拓展为59.6平方公里， 聚集
企业20000多家， 从业人口20余
万人， 常住人口超过10万人， 13
家驻区职能局， 水务、 供电、 燃
气、 热力等专业公司和金融机构
为区内企业和居民提供服务。 党
的十八大以来， 开发区主要经济
指标高位逆势增长： 国内生产总
值年均增长9.9%， 工业增加值年
均增长10.2%，规模以上工业总产
值年均增长8.6%， 税收收入年均
增长15%。 2018年1至5月，开发区
规 模 以 上 工 业 企 业 实 现 产 值

1547.9亿元， 同比增长16.4%；税
收收入316.7亿元，同比增长16.5%。

与此同时， 北京亦庄的生态
环境持续优化， 处于国际领先水
平， 万元GDP水耗4平方米， 用
全市0.35%的土地 、 1.1%的工业
用水支持了 18%的工业总产值
（2017年初步统计）。 绿化占地总
面积31.46平方公里 ， 绿化覆盖
率42.8%， 人均绿地面积104.9平
方米。

做好政府服务
与企业共谋发展

1994年 ，SMC(中国 )有限公
司入驻北京亦庄， 是最早一批进
入开发区的外资企业。 总经理赵
彤介绍，刚到亦庄考察时，开发区
是一片农田， 连一栋像样的建筑
都没有，然而作为公司的创建人，
赵彤等人还是认定了开发区，“当
时管委会的负责人拿着一张蓝
图，介绍开发区的未来。开发区对
进入的企业设有高门槛， 不是什
么企业都能来。第二，他说我们都
是创业，要一起努力，企业的发展
就是开发区的繁荣。 ”

“开发区对我们企业的大力
扶持，感动了我20多年。 ”赵彤说，
开发区管委会在企业建立之初帮
助他们建厂房。 2003年非典肆虐
期间，开发区领导干部来公司，协
助做疾病防控、严格消毒的工作。
2009年全球金融危机， 企业订单
下降，公司承诺不裁员，而是利用
这段时间做员工培训， 开发区管
委会接受企业建议， 将政府补贴
发放到减产不裁员的企业， 共渡
难关。 大批的员工在这个阶段得
到了更好的提升， 这些留住的人
才为企业的发展发挥了作用。 目
前， 该企业的销售额从1995年的

93万元， 已达到2017年的超过80
亿元， 成为气动行业的领军企业
和北京市纳税贡献骨干企业。

营造良好营商环境
做改革开放的窗口

同时，开发区通过资金、土地
等资源配置， 不断加大对集约用
地的鼓励类外资投资工业项目的
支持力度， 比如支持北京奔驰引
入发动机高端制造技术， 拥有戴
姆勒公司首个德国本土以外的梅
赛德斯-奔驰汽车发动机制造工
厂。经过多年的发展，北京奔驰发
动机工厂不仅使北京奔驰实现了
从单纯整车生产到生产核心零部
件、 掌握核心制造工艺的本质转
变。 2014年，北京奔驰发动机工厂
生产的缸体、缸盖、曲轴三大发动
机核心部件出口德国。 北京奔驰
就此正式被纳入戴姆勒全球采购
供应链体系， 让中国制造登上世
界豪华汽车工业的舞台。

据介绍，目前，开发区外资企
业特别是高新技术企业的产品也
从销往国外转向销往国内对口企
业，以SMC为例，其气动元器件从
全部销往国外，到现在，产品更多
地面向中国， 公司2006年在中国
设立研发中心， 针对中国国内智
能制造企业，不断开发新产品。

同时， 开发区从以优惠政策
为主转变为营造良好的营商环
境， 更多发挥市场、 企业的主体
作用， 激发创新活力， 让外资推
动科技创新、 产业升级。

习近平新时代中国特色社会主义思想
指引下在 ——————新新时时代代新新作作为为新新篇篇章章

□本报记者 李婧
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“8年前的那个夏天， 天很
热。 带着毕业季的迷茫， 我来
到了龙潭。” 这是一封来自龙潭
街道机关第二党支部马琳的现
场内心独白。 7月13日， “点亮
龙潭” 2018年榜样力量主题活
动暨服务群众实践月启动仪式
开幕， 地区党员们一展风采。

2016年4月至今， 龙潭街道
“走进群众月相逢” 活动已历经
三年， 从最初的 “3355” 处级
领导带领科室成员召开居民见
面会， 到机关各党支部开展特
色活动， 再到今年以 “当好居
民群众贴心人、 当好政策举措
宣讲人” 为服务理念的 “当当
行动”， 街道党员干部们在 “八
小时之外” 走到居民家中， 集
民意解决百姓问题。

哨声吹响、 暖心集结。 龙
潭街道商会联合党委成立后 ，
启动集结哨项目， 聚焦助力街
道的 “城市美化” “精准帮扶”
“协商共治” 三大领域。 31个商
会企业认领小巷； 与困难家庭
结对帮扶， 打造暖心驿站； 会
员企业悠惠万家光明楼店整合
地区资源， 打造集购物、 美容
美发、 家政服务等服务业态为
一体的便民服务综合体， 让地
区居民享受一站式便民服务。

活动现场， 商会联合党委
成员更是与户外工作者、 地区
居民形成结对， 为他们送上悠
惠易购 “聚龙潭-暖心驿站 ”
服务卡和角楼图书馆 “最龙

潭-文化驿站 ” 课程卡 。 “这
是我们成立暖心驿站的初衷 ，
并希望一直坚持下去。” 龙潭街
道商会联合党委班子成员、 悠
惠易购电子商务有限公司副董
事长杨洁这样告诉记者。

杨玉崑是一名有着40年党
龄的老党员， 作为幸福夕阳手
拉手老年互助团的一员， 她带
领党员志愿者们开展幸福手牵
手、 爱心帮帮团等志愿服务项
目， 为老人免费理发、 提供电
器 、 水管 、 下水等维修服务 ；
作为小巷管家和党员志愿者 ，
经过前期摸底调查， 她提出僵
尸车兑换卫生纸项目， 有效清
理了楼道的乱堆杂物。

随着屏幕上4089名党员力
量的汇聚， 龙潭街道也将正式
开启 “党旗耀京华 建功在东
城” 党建主题季之 “服务群众
实践月”， 像杨玉崑一样的党员
志愿者 ， 龙潭地区还有很多 ，
他 （她） 们退休不褪色， 搭建
起党群沟通联系的桥梁。

据悉，龙潭街道“党旗耀京
华 建功在东城” 党建主题季包
含“担当”———干部队伍建设月、
“奉献 ”———服务群众实践月 、
“荣耀”———党建成果分享月三
个主要环节。 其中“服务群众实
践月”，要重点开展“齐践手记”
“护航工程”和“当当行动”等机
关党建、议事协商项目实践、“集
结哨”项目和“伙伴树”计划等区
域化党建服务实践项目。

□本报记者 边磊/文 于佳/摄

龙潭街道4089名党员搭起党群桥梁

7月12日， 首都文明办、 北
京市城市管理委在广渠门中学附
小龙潭校区举办 “我给垃圾记个
账” ———学生垃圾分类环保宣传
实践活动。 活动现场， 环保专家
讲授了垃圾分类知识。 表现突出
的优秀班级及个人还被颁发了奖
状， 获奖学生及家长代表分享了
他们 “记账” 的心得体会。

本报记者 盛丽 摄影报道

———庆祝改革开放40年
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消防员演习水下搜救“被困者”

北京亦庄成首都改革开放的窗口

优惠政策吸引900余家外资企业

近日， 住总金第公司悦读会
在职工之家开展了一次读书学习
交流活动。

活动以分组诗词PK开幕， 之
后，合约预算部李冬梅、门头沟项
目杨竞宁、党群工作部张霞、运营
管理部李金良依次朗读分享了美
文。在“领导荐书”环节，公司党总

支副书记、 工会主席陈英则向大
家推荐了《管理的常识》一书。 她
抛出若干问题，以“你问我答”的
形式分享了书中提到的 “目标为
什么可以不合理”“管理是‘管事’
而不是 ‘管人’”“公司不是家”等
观点。

活动最后， 根据金第悦读会

积分规则和奖励办法， 从个人阅
读书籍、 参加活动、 积极分享、
撰写读后感、 借给同事书籍等方
面统计积分， 给予部分职工 “阅
读之星” “阅读达人” “阅读新
秀” 等称号。 公司工会购买了大
量优秀书籍作为奖励， 鼓励全员
以读书求新知， 以读书强素质。

□本报记者 崔欣 通讯员 张霞

住总金第悦读会让职工畅享阅读


